



春の近衛池付近—花の競演—

春

京都御苑への想い

京都御苑ニュースが101号を迎えるにあたって、大倉敬一国民公園協会京都御苑会長に小沢晴司京都御苑管理事務所長が、京都御苑への様々な想いについてお話を伺いました。



絶えまない人と自然の連携を象徴するメビウスの連続。これが息の長い活動が期待される自然保護のシンボルマークに表現されています。



左) 大倉敬一 会長 右) 小沢晴司 事務所長

戦後の京都御苑周辺
小沢 皇室苑地だった京都御苑が戦後国民公園として再出発した頃隣の同志社大学で学ばれたと伺いました。大倉 昭和二十〇、二十七年まで通いました。バスケットボール部にいて、同志社には体育館がなかった。市内のあちこちの体育館を借りて練習しました。ランニングもその周辺でしましたので御苑内は走りませんでした。当時は食糧配給の時代で、近所に飲食店もほとんどなく、バスケット部の仲間と近衛邸跡の芝地などによく集まりました。小沢 大学進学前は旧制京都第一中学に通われたと伺いました。大倉 京都一中は洛北高校の前身で、伏見から通いましたが、当時

は京阪五条で降り河原町からバスに乗りました。河原町通も今出川より北に広い道はなくバスは下鴨中通を通りました。高野橋も架かっていません。府立医大病院は今より小さく、学校帰りに時々利用しました。清和院御門の北東に立命館がありました。京都御苑の近くまで来ていましたが、通学に時間がかかったことや戦争中で遊ぶという感覚もなく御苑に来る機会はありませんでした。御苑と国民公園協会 小沢 京都御苑に来られるようになったのは、

に加工新しい住宅も増え人口が増加しています。私の岡崎の家のあたりを琵琶湖疏水から引いた水が流れていました。周辺を流れてきた水が戻ります。疏水の蹴上あたりから東本願寺、御所水道、平安神宮と動物園、無鄰菴方面と四つ引かれていくもの一つです。疏水から御所への専用水路だった「御所水道」は明治以来使われ続け平成四年に止められましたが、これを復活するのにもひとつではないでしょうか。今は御所や迎賓館、京都御苑で地下水を使って池庭の水を潤していますが、そのかわりだけでなく防災対策という意味で大切なと思います。京都には百五十万人が暮らしますが、観光都市でもあります。またその水を、市内を經由して鴨川や堀川に戻して役立てるのもあるのではないのでしょうか。小沢 京都御苑は震災時には市民十七万人の避難場所に指定されていますし、京都の文化財を守るという国家的な防災の点で御苑や「御所水道」復活を考へるのも大切ということですね。大倉 京都御苑は保存や維持活動もきちんとして

大倉 協会としても、京都御苑の保存と利用について、今後とも大いに協力していきたいと思っています。小沢 本日はどうもありがとうございました。

自然保護憲章

自然をとうとび、自然を愛し、自然に親しもう。自然に学び、自然の調和をそこなわぬようにしよう。美しい自然、大切な自然を永く子孫に伝えよう。

梅が咲き桃の開花後、間もなく桜の季節がやってきます。広報に載せて、いつでも自由にすることが出来ます。新聞で御苑の桜が取り上げられるなど、市民の憩いの場として大層親しまれているようです。小沢 昨年末、苑内にある明治天皇の産屋を戦後初めて公開しました。公害対策などの環境保全事業、苑内の歴史情報の提供やイベントダウンイベントなど、京都御苑の魅力をもっと市民に知っていただくためにいろいろ取り組みを進めています。これからは多くの方に京都御苑に来ていただきたいと思いますし、今後は車椅子利用者や高齢の方等の方も考えた管理もしていければと思います。大倉 協会としても、京都御苑の保存と利用について、今後とも大いに協力していきたいと思っています。小沢 本日はどうもありがとうございました。

担当の私たちは、京都御苑の見どころ案内や自然と歴史についての解説、日々変化する自然情報の収集などの業務を行っています。そして今回、桜の場所を示した「京都御苑桜マップ」を作成しました。ここで九つの桜について、簡単に紹介させて頂きます。①近衛の糸桜。「糸桜」とは、枝垂れ桜の別名で、五撰家のひとつ「近衛邸跡」に位置します。紅の枝垂れ、八重紅枝垂れなど、紅と淡紅色の色合いが美しい、一番の人気スポットです。②車還桜。③出水の枝垂れ桜。④出水の里桜。⑤御衣黄。⑥桜松。⑦上溝桜。⑧桜町の山桜。⑨大島桜。以上が京都御苑の代表的な桜で、満開になる時期も少しずつ違います。この桜マップを参考に、お花見に訪れてみてはいかがでしょうか。それでも、京都御苑は広いので今一番見ごろの桜は？という時には是非、御苑南西部にある「閑院宮邸跡」へお越し下さい。そして遠慮なく展示室にいる職員にお尋ね下さい。皆様には春の「桜」の素敵な出会いがあることを願っています。京都御苑 杉林 江里香

て咲きます。御所の宜秋門近くで桜の季節を締めくくると四月の終わりに見ごろを迎えます。⑧桜町の山桜は、「歴史ふれあいの道」散策ルートにもなっています。最後に、閑院宮邸跡近くの⑨大島桜は里桜の品種改良の元となる種類で、実は大きく鳥にも人気があります。以上が京都御苑の代表的な桜で、満開になる時期も少しずつ違います。この桜マップを参考に、お花見に訪れてみてはいかがでしょうか。それでも、京都御苑は広いので今一番見ごろの桜は？という時には是非、御苑南西部にある「閑院宮邸跡」へお越し下さい。そして遠慮なく展示室にいる職員にお尋ね下さい。皆様には春の「桜」の素敵な出会いがあることを願っています。京都御苑 杉林 江里香

梅が咲き桃の開花後、間もなく桜の季節がやってきます。広報に載せて、いつでも自由にすることが出来ます。新聞で御苑の桜が取り上げられるなど、市民の憩いの場として大層親しまれているようです。小沢 昨年末、苑内にある明治天皇の産屋を戦後初めて公開しました。公害対策などの環境保全事業、苑内の歴史情報の提供やイベントダウンイベントなど、京都御苑の魅力をもっと市民に知っていただくためにいろいろ取り組みを進めています。これからは多くの方に京都御苑に来ていただきたいと思いますし、今後は車椅子利用者や高齢の方等の方も考えた管理もしていければと思います。大倉 協会としても、京都御苑の保存と利用について、今後とも大いに協力していきたいと思っています。小沢 本日はどうもありがとうございました。

担当の私たちは、京都御苑の見どころ案内や自然と歴史についての解説、日々変化する自然情報の収集などの業務を行っています。そして今回、桜の場所を示した「京都御苑桜マップ」を作成しました。ここで九つの桜について、簡単に紹介させて頂きます。①近衛の糸桜。「糸桜」とは、枝垂れ桜の別名で、五撰家のひとつ「近衛邸跡」に位置します。紅の枝垂れ、八重紅枝垂れなど、紅と淡紅色の色合いが美しい、一番の人気スポットです。②車還桜。③出水の枝垂れ桜。④出水の里桜。⑤御衣黄。⑥桜松。⑦上溝桜。⑧桜町の山桜。⑨大島桜。以上が京都御苑の代表的な桜で、満開になる時期も少しずつ違います。この桜マップを参考に、お花見に訪れてみてはいかがでしょうか。それでも、京都御苑は広いので今一番見ごろの桜は？という時には是非、御苑南西部にある「閑院宮邸跡」へお越し下さい。そして遠慮なく展示室にいる職員にお尋ね下さい。皆様には春の「桜」の素敵な出会いがあることを願っています。京都御苑 杉林 江里香



出水の里桜

は、里桜の一種でその昔後水尾天皇があまりの美しさに御車を還されたことに由来します。③出水の枝垂れ桜は、三月下旬から咲き始めその堂々とした存在感は多くの人々を魅了します。その向かいには遅咲きの④出水の里桜。八重咲きのものが多く、散った花弁が小川に浮かんで流れる様子も春を感じる瞬間です。「葉」普賢象「市原虎の尾」「関山」「妹背」などの品種があり、山桜の後、四月中旬に見ごろを迎えます。出水の里桜の中でひと際注目を集める桜があります。黄緑色の花弁が珍しい⑤御衣黄です。京都御苑に一本だけということもあり、問い合わせが多い人気者です。⑥桜松は、ご存知の方も多い、その名の通り松から生えた桜。桜の生命力に驚くばかりです。⑦上溝桜は、桜の仲間ですが小さな桜に似た白い花がしつぽのように集まっ

て咲きます。御所の宜秋門近くで桜の季節を締めくくると四月の終わりに見ごろを迎えます。⑧桜町の山桜は、「歴史ふれあいの道」散策ルートにもなっています。最後に、閑院宮邸跡近くの⑨大島桜は里桜の品種改良の元となる種類で、実は大きく鳥にも人気があります。以上が京都御苑の代表的な桜で、満開になる時期も少しずつ違います。この桜マップを参考に、お花見に訪れてみてはいかがでしょうか。それでも、京都御苑は広いので今一番見ごろの桜は？という時には是非、御苑南西部にある「閑院宮邸跡」へお越し下さい。そして遠慮なく展示室にいる職員にお尋ね下さい。皆様には春の「桜」の素敵な出会いがあることを願っています。京都御苑 杉林 江里香



京都御苑桜マップ

催 事 案 内

■平成21年京都御苑自然教室

一般市民を対象とした自然教室を本年度は、下記の通り予定しています。都市の中では貴重な緑をもつ御苑で春の自然を観察しましょう。

春の自然教室“春の御苑にふれよう”

4月12日(日) 9:30~12:00

主 催 環境省京都御苑管理事務所
(財)国民公園協会 京都御苑
指 導 京都自然観察学習会の先生方に指導して頂きます。
内 容 春の御苑にはどんな草花やキノコがあり、どんな虫や鳥たちが生活しているか観察します。
集合場所 京都御苑 閑院宮邸跡前
(上京区京都御苑南西角 間之町口)

受付方法 当日、集合場所に9:00から9:30までにお集まり下さい。

参加費 無料
その他 筆記用具をご持参下さい。手持ちのルーペ、双眼鏡、図鑑などの観察用具があればご持参下さい。

問い合わせ 京都御苑管理事務所 TEL.075(211)6348
(財)国民公園協会京都御苑 TEL.075(211)6364

*以降自然教室予定
夏の自然教室“夏の御苑にふれよう”
平成21年7月20日(祝・海の日) 9:30~12:00
集合場所 富小路休憩所前



会 員 募 集

財団法人国民公園協会 京都御苑

年会費

- 普通会員 1,000円以上
- 賛助会員(会社・団体) 10,000円以上

会 員 へ の 特 典

1. 葵祭、時代祭の招待券を進呈します。(ただし、普通会員は会費4,000円以上の方に限ります。)
2. 本会発行物をそのつど送付します。

■申し込み、問い合わせ先

(財)国民公園協会 京都御苑
住所 京都市上京区京都御苑内
〒602-0881 TEL.075(211)6364

御 苑 の 花 暦

和名	開花期	主に見られる場所
ウメ	2月中旬~3月中旬	梅 林
モモ	3月中旬~4月中旬	桃 林
(サクラ)		
イトザクラ	3月下旬~4月中旬	近衛邸跡周辺
ヤマザクラ	4月初旬~4月中旬	苑内全域
サトザクラ	4月中旬~4月下旬	出水の小川付近

天皇后両陛下御結婚満50年記念 京都御所特別公開

期 間 平成21年4月23日(木)~4月29日(水・祝)

入 門 時 間 午前9時~午後3時30分

入 口 : 宜秋門 出 口 : 清所門
清所門の最終退出時間は午後4時30分

照会先: 宮内庁京都事務所 TEL: 075(211)1211

御苑ニュース閲覧できます

御苑ニュースが創刊100号発刊を迎え、バックナンバー閲覧のご希望にも応えるべく、このたび京都市中央図書館へ過去号をまとめてお届けしました。専門家や市民など様々な方が執筆しており御苑を知る手掛かりとしてもご利用いただければ幸いです。現在バックナンバーが閲覧できる場所は次のとおりです。

- ◆京都府総合資料館(下鴨半木町)
- ◆京都市中央図書館(丸太町七本松西入北側)
- ◆閑院宮邸跡展示室(烏丸丸太町東入北側)



本写真展はこの空間で働いている職員が日常の作業の中で遭遇した動植物・野鳥さらには御苑風景の写真を含め、約百点展示しています。一匹のタマシに、一羽のカワセミ、



(月曜日は休館です。開場時間は午前九時から午後四時まで。なお、三月五日、三月十九日、午後二時より一時間ほどの「苑内見どころ案内」を行います。)

京都御苑の菌類調査 茸一期一会 佐野 修治



ツネノアミガサタケ
傘の網目の稜線は白くなる

苑内の「京都御苑自然現況調査報告」は平成二(一九九〇)年に第一集が発行されて以来、不定期ながら追加報告を重ね、今春には第六集が発行されます。菌類(きのこ)の報告は故吉見昭一先生により、昭和六十

(一九八五)年五月からの調査報告が重ねられ、第五集からは小寺祐三&佐野修治が継承して調査を継続し、今回の第六集で四百六種の記載を数えました。この二十四~五年間の月日に社会も私生活もすっかりIT化し、

当時では考えられなかった携帯電話の普及が世の中の変化を象徴しています。「きのこ」の分類方法も同様に急変し、肉眼や顕微鏡での観察に加え、現在ではDNA鑑定による最新の分類がなされる時代が始



ウロコケシボウズタケ

御苑では春一番、椿の花が咲く頃の樹下に、昨年落下した椿の花の塊から発生する、直系十ミリ前後の小さな茶碗型の茶色いきのこ、ツバキキンカクチャワシタケ(椿菌核茶碗茸)の「きのこ」です。

そのアミガサタケの一種、ツネノアミガサタケは御苑で発見された日本新産種(仮)として、吉見昭一先生が第二&三集で報告され

まっています。一般に「きのこ」と呼ばれている部分は、子実体と呼ばれる子孫を残すための胞子を放出する生殖器官です。桜の木で例えれば、春に咲くピンクの花一輪と同じです。桜の木の枝や葉っぱ、幹や地中の根っこに当たる部分は、松茸で言えば地中に、椎茸で言えば材中に、菌糸と呼ばれる本来の姿で、人知れずたくましく生活しているのです。地上や材上に姿を現して初めて「きのこ」を認識出来る我々人間にとって



ミヤコホウライタケ
椎林に鮮やかなオレンジ色が美しい

御苑では春一番、椿の花が咲く頃の樹下に、昨年落下した椿の花の塊から発生する、直系十ミリ前後の小さな茶碗型の茶色いきのこ、ツバキキンカクチャワシタケ(椿菌核茶碗茸)の「きのこ」です。

そのアミガサタケの一種、ツネノアミガサタケは御苑で発見された日本新産種(仮)として、吉見昭一先生が第二&三集で報告され

御苑では春一番、椿の花が咲く頃の樹下に、昨年落下した椿の花の塊から発生する、直系十ミリ前後の小さな茶碗型の茶色いきのこ、ツバキキンカクチャワシタケ(椿菌核茶碗茸)の「きのこ」です。

御苑では春一番、椿の花が咲く頃の樹下に、昨年落下した椿の花の塊から発生する、直系十ミリ前後の小さな茶碗型の茶色いきのこ、ツバキキンカクチャワシタケ(椿菌核茶碗茸)の「きのこ」です。

御苑では春一番、椿の花が咲く頃の樹下に、昨年落下した椿の花の塊から発生する、直系十ミリ前後の小さな茶碗型の茶色いきのこ、ツバキキンカクチャワシタケ(椿菌核茶碗茸)の「きのこ」です。

御苑では春一番、椿の花が咲く頃の樹下に、昨年落下した椿の花の塊から発生する、直系十ミリ前後の小さな茶碗型の茶色いきのこ、ツバキキンカクチャワシタケ(椿菌核茶碗茸)の「きのこ」です。

御苑では春一番、椿の花が咲く頃の樹下に、昨年落下した椿の花の塊から発生する、直系十ミリ前後の小さな茶碗型の茶色いきのこ、ツバキキンカクチャワシタケ(椿菌核茶碗茸)の「きのこ」です。

御苑では春一番、椿の花が咲く頃の樹下に、昨年落下した椿の花の塊から発生する、直系十ミリ前後の小さな茶碗型の茶色いきのこ、ツバキキンカクチャワシタケ(椿菌核茶碗茸)の「きのこ」です。

御苑では春一番、椿の花が咲く頃の樹下に、昨年落下した椿の花の塊から発生する、直系十ミリ前後の小さな茶碗型の茶色いきのこ、ツバキキンカクチャワシタケ(椿菌核茶碗茸)の「きのこ」です。

写真展 「写真で見る京都御苑」 出会いと発見

一月二十日から写真展「写真で見る京都御苑」を開催します。写真で見る京都御苑、出会いと発見。写真展「京都御苑」の開催は、京都御苑の歴史と自然を感じていただけるよう、展示設営及び解説文も趣向をこらしました。閑院宮邸跡展示室鑑賞とあわせてご来邸下さい。写真展「京都御苑」の開催は、京都御苑の歴史と自然を感じていただけるよう、展示設営及び解説文も趣向をこらしました。閑院宮邸跡展示室鑑賞とあわせてご来邸下さい。